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П
РИ поддержке правитель-
ства края ставропольские 
архивисты вот уже несколь-
ко лет ведут целенаправ-
ленную  модернизацию 

компьютерного парка, попол-
няя его новейшим оборудова-
нием для создания электронно-
го архива Ставропольского края, 
совершенствования и развития 
локальных информационных се-
тей, организации центров обще-
ственного доступа к электрон-
ным фондам и предоставления 
архивной информации пользо-
вателям в режиме оnline. Сло-
вом, «старина» буквально ожила 
на наших глазах, приблизилась 
к нам. И мы с радостью убеж-
даемся в том, как она нам нуж-
на, как полезна, как интересна!  
Архивы по-настоящему вышли в 
народ, стали более открытыми, 
активными.  Об этом  вели речь 
участники недавно прошедше-
го в комитете СК по делам архи-
вов круглого стола по теме «Ар-
хивы в культурном пространстве 
Ставропольского края - соци-
альная, просветительская роль 
архивов в жизни общества». Ве-
ла встречу председатель коми-
тета Елена ДОЛГОВА.

Открывая дискуссию, Елена 
Ивановна, в частности, подчер-
кнула:

- Несколько лет назад коми-
тет поставил перед государ-
ственными и муниципальными 
архивами края задачу по рас-
ширению их открытости для об-
щества. Не только продолжать 
оказание традиционных услуг 
по исполнению запросов граж-
дан, но и расширить доступ к ар-
хивным документам, вести диа-
лог с обществом в историческом 
контексте того или иного време-
ни. Ведь не секрет, мифы рожда-
ются прежде всего от незнания, 
отсутствия информации. А исто-
рические источники главным об-
разом сосредоточены в архи-
вах. В то же время на протяже-
нии многих десятилетий их дея-
тельность была сконцентрирова-
на на одном направлении: сохра-
нение документальных фондов. 

Но вот пришло новое время, 
выдвинувшее иные требования к 
архивам. Оно диктует расшире-
ние форм участия архивов в жиз-
ни общества. В связи с этим со-
вместно с нашими давними парт-
нерами - учеными Ставрополь-
ского госуниверситета, как на 
тот момент назывался вуз, был 
реализован ряд публикационных 
проектов. Хочется подчеркнуть, 
при подготовке изданий мы ста-
рались включить в них неизучен-
ные архивные документы. Вто-
рым магистральным  направле-
нием стало развитие выставоч-
ной деятельности. Причем это 
касалось не только краевых госу-
дарственных архивов, но и муни-
ципальных архивов районов и го-
родов. Основная задача - озна-
комить с архивными документа-
ми не только жителей краево-
го центра, но и население всего 
края. Эту новую концепцию мы 
выстраиваем на протяжении по-
следних двух-трех лет, проводя 
передвижные выставки в райо-
нах и городах. Кстати, наши ини-
циативы получили полное пони-
мание и поддержку, в том числе 
финансовую, со стороны прави-
тельства СК, органов власти на 
местах.  Первым  масштабным 
проектом стала экспозиция «Це-
на Победы». Отбор документов 
для публикационных и выставоч-
ных проектов мы проводим те-
перь и в федеральных архивах.  
Например, когда готовили изда-
ние «История Ставрополья в от-
четах губернаторов», то  получи-
ли электронные версии отчетов, 
находящихся в Российском госу-
дарственном историческом ар-
хиве в Санкт-Петербурге.  

Тамара БУЛЫГИНА, доктор 
исторических наук, профессор 
Северо-Кавказского федераль-
ного университета, заместитель 
председателя научного совета 
комитета СК по делам архивов:    
- Роль архивов в современном 
жизненном пространстве Став-
рополья действительно преоб-
разилась. Особенно в социо-
культурном, просветительском 
аспекте. Им приходится одно-
временно справляться с двумя 
мощными потоками со стороны 
общества. Это, конечно,  науч-
ная востребованность фондов, 
причем география тут не огра-
ничивается территорией края, не 
имеет границ вообще. И тут уже 
можно говорить о культурном 
пространстве не только края, но  
страны и даже мира. 

 Важен и второй поток - куль-
турный, социальный.  С внедре-
нием в жизнь большей открыто-
сти и публичности наши крае-
вые архивы  выполняют функцию 
огромной значимости!  Как член 
коллегии комитета по делам ар-
хивов хорошо вижу, насколько 
твердо и неукоснительно кон-
тролируется процесс сохранно-
сти, доступности фондов.   А  из-
дания комитета СК по делам ар-
хивов  отличаются особой тща-
тельностью подхода к материа-
лу, наличием хороших коммен-
тариев, добротного справочного 
аппарата.  У нас в университете 
в 2002 году был открыт научно-
образовательный центр новой 
локальной истории, ученые ко-
торого пошли на активное со-

К
ОГДА мы слышим слово «архив»,   воображение сра-
зу рисует некое полутемное, таинственное  помеще-
ние с длинными рядами стеллажей и грудами папок 
с документами. Вроде бы все так.  И  не так! Потому 
что современный архив и выглядит несколько ина-

че, и функции у него куда шире простого хранилища ста-
рины. Сегодня архивы - признанная важная составная 
часть историко-культурного наследия народов Ставро-
полья. Фонды государственных архивов края, где сосре-
доточено около 2,7 млн единиц хранения, языком цен-
ных до кументальных свидетельств представляют цель-
ную картину развития Ставрополья со времени начала 
активного заселения территории в конце ХVIII столе-

тия до наших дней. По сути, архивы выполняют особую 
роль в обществе, связывая не зримой нитью поколения 
разных исторических эпох. Давая  нам бесценные уро-
ки прошлого, помогая четче обозначить  перспективы 
дальнейшего развития. И это не просто слова. Можно 
напомнить о целом ряде вполне современных вопросов, 
ответы на которые даны именно архивами.  Архивные 
документы активно использовались министерствами, 
управлениями, организациями, например, при разра-
ботке про граммы развития восточных районов, подго-
товке календарей зна менатель ных и памятных дат Став-
ропольского края, проведении значимых в масштабах 
края  и страны юбилейных меро приятий.

Здоровый образ 
жизни и занятия спор-
том стали нормой и для 
самих газовиков. Свое 
спортивное мастерство 
работники предприя-
тия оттачивают на еже-
годных корпоративных 
спартакиадах, а так-
же соревнованиях все-
российского и между-
народного масштабов.

Ярким доказатель-
ством правильно-
сти выбранной стра-
тегии развития со-
циальной политики 
ООО «Газпром транс-
газ Ставрополь» ста-
ло участие двух ра-
ботников предприя-
тия в эстафете олим-
пийского огня зим-
ней Олимпиады «Со-
чи-2014»: спортивно-
го инструктора Об-
щества, неоднократ-
ного победителя все-

российских и международных соревнований по сето-
кан карате-до Евгения Ченцова и работника службы 
корпоративной защиты, мастера спорта по настоль-
ному теннису Юрия Берлизева.

ЭПОХА СВЕРШЕНИЙ
В нынешнем году дочернее 

общество ПАО «Газпром» 
на Юге России – ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» отмечает 
свое 60-летие. В канун юбилея 

предприятие рассказывает 
о своей истории 

и современном этапе 
развития

История ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» тес-
но связана с открытием 
газовых месторождений 
и становлением газовой 
промышленности на Став-
рополье. 

Впервые горючий газ 
был обнаружен в феврале 
1910 года на Варваринской 
площади города Ставро-
поля, где находился пиво-
варенный завод купца Ан-
тона Груби. Из скважины, 
бурившейся с целью най-
ти воду, на глубине 185 м 
ударил фонтан горючего 
газа. Вскоре ставрополь-
ские купцы и предприни-
матели начали поиски га-
за по всему городу.

В 50-е годы Ставропо-
лье стало самым мощ-
ным газоносным регио-
ном страны. В декабре 
1956 года было введено в 
промышленную разработ-
ку Северо-Ставропольско-
Пелагиадинское газовое 
месторождение и пущена 
крупнейшая в Европе си-
стема магистрального га-
зопровода Ставрополь – 
Москва. Газопровод поло-
жил начало газификации 
многих промышленных цен-
тров России.

Сегодня ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» яв-
ляется единой технологиче-
ской и организационной си-
стемой, объединяющей сот-
ни производственных объ-
ектов, которые расположе-
ны на территории, занимаю-
щей площадь более 270 ты-
сяч квадратных километров.

Ежегодно Обществом 
транспортируется до 70 
млрд м3. Протяженность 
эксплуатируемых газопро-
водов превышает 8000 км. Газовые трассы пролегают от 
Волги до Кубани, от Главного Кавказского хребта до Саль-
ских степей.

Предприятие эксплуатирует 370 газораспределительных 
станций. Работу газотранспортной системы обеспечивает 
12 компрессорных станций. 

Целенаправленная и последовательная работа почти  
8 тысяч работников предприятия обеспечивает надежное 
и стабильное газоснабжение потребителей.

Обратить промышлен-
ный процесс на пользу че-
ловеку и на благо природе – 
абсолютная необходимость 
современности. Вот поче-
му один из декларируемых 
приоритетов ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» – это 
минимизация воздействия 
на окружающую среду при 
осуществлении производ-
ственной деятельности.

Одним из направле-
ний природоохранной 
работы предприятия 
является использова-
ние природного газа (метана) как высокоэкологичного про-
дукта в качестве моторного топлива. К примеру, при заме-
не бензина природным газом снижается в 3-5 раз выброс 
токсичных веществ. Парникового газа – диоксида углеро-
да – образуется на 13% меньше. Существенно сокращает-
ся объем выбросов канцерогенных веществ, органических 
соединений, оксида азота и углерода.

Сознавая свою ответственность перед миллионами по-
требителей, ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» эффек-
тивно совмещает производственную деятельность с охра-

ной окружающей сре-
ды и рациональным ис-
пользованием природ-
ных ресурсов.

Различные экологи-
ческие акции по бла-
гоустройству произ-
водственных объек-
тов и населенных пун-
ктов в зоне размеще-
ния объектов предпри-
ятия стали уже тради-

Поддержание патриотических и исторических тра-
диций – еще одна добрая традиция ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь». Программа поддержки вете-
ранов Великой Отечественной войны и тружеников 
тыла относится к приоритетным направлениям соци-
альной политики предприятия, целью которой явля-
ется создание достойных условий жизни фронтови-
ков и тружеников тыла. Работники предприятия наве-
щают ветеранов на дому, организуют поздравления 
с праздниками и многочисленные встречи.

Особое внимание в 
ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» уделяется 
поддержке и развитию 
физической культуры и 
спорта детей. На протя-
жении многих лет Обще-
ство участвует в програм-
ме «Газпром – детям», ко-
торая дает возможность 
заниматься спортом де-
тям, живущим в малых го-
родах и поселках, где нет 
больших спортивных ком-
плексов и нет возможно-
сти посещать спортив-
ные школы. За время ре-
ализации программы на территориях присутствия 
предприятия построено и введено в эксплуатацию 
более 60 современных многофункциональных спор-
тивных объектов, включающих волейбольные и ба-
скетбольные площадки, брусья и турники, а также 
игровые комплексы для самых маленьких детей. 

Одним из направлений работы по созданию до-
стойных условий для занятий спортом и творчеством 
детей стала благотворительная акция «Миру детства 
– яркие краски!». Ее цель – создание воспитанникам 
из детских домов, школ-интернатов, социально-
реабилитационных центров и воскресных школ Став-
ропольского края условий для занятий спортом в ме-
стах, где они живут и учатся. Подарком от газовиков 
стали новые многофункциональные спортивные ком-
плексы отечественного производства, рассчитанные 
на детей различных возрастов.

цией. Например, работники ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» несколько лет подряд принимают актив-
ное участие во всероссийском экологическом суб-
ботнике «Зеленая весна». Газовики помогают в благо-
устройстве населенных пунктов, ликвидации несанк-
ционированных свалок, уборке водных и лесных объ-
ектов, а также парковых зон. 

На правах рекламы

трудничество с архивами. Од-
но из первых совместных изда-
ний,  2005 года,   было посвяще-
но Великой Отечественной вой-
не. И получилось чрезвычайно 
интересным именно своим со-
циокультурным акцентом. Потом 
мы сделали не менее интерес-
ный сборник, посвященный про-
мышленному развитию Ставро-
полья. Казалось бы, такая скуч-
ная тема! А на деле  замечатель-
ный фундаментальный труд, где 
широко представлен именно со-
циальный контекст: как изменя-
лась хозяйственная жизнь края 
с 1945 по 1991 год, от разрухи 
до разрухи, так сказать... Уве-
ряю, современным бизнесменам 
очень полезно  познакомиться с 
этой книгой...

 Вершиной и даже образцом 
социально значимого труда ар-
хивистов считаю трехтомник «Го-
лоса из провинции»,  активно ра-
ботающий теперь на выполне-
ние актуальных задач патрио-
тического, нравственного вос-
питания.  

Ну и наконец, для нас, педа-
гогов,  архивные выставки с пер-
вого своего появления стали 
огромным подспорьем в учебно-
воспитательном процессе. Для 
вуза это актуально еще и в пла-
не подготовки будущих специа-
листов архивного дела, ведь кра-
евые архивы выступают сегодня 
в роли и работодателей для на-
ших выпускников, и заказчиков 
конкретных тем магистерских и 
дипломных работ. 

Е. ДОЛГОВА: - С  развитием 
выставочной работы у нас за-
метно прибавилось друзей, по-
ступают коллективные заявки 
на посещение выставок от орга-
низаций, казалось бы, далеких 
от истории. Словом, общество 
больше узнает об архивах, на-
лаживается обратная связь. Как 
и в плане поисков, которые на-
ши специалисты помогают ве-
сти людям, находя места гибе-
ли родственников в период вой-
ны, места захоронений солдат...  
Комитет занимается этими во-
просами с привлечением муни-
ципальных архивов, обществен-
ных поисковых организаций. Са-
мый свежий пример  по Крыму. 
Немало наших земляков погибли 
там во время войны, мы участво-
вали в поиске их родственников 
на Ставрополье  через СМИ, че-
рез архивные изыскания, в непо-
средственном общении наших 
сотрудников в селах, районах. И 
в результате в Крым на открытие 
в селе Мирном Симферополь-
ского района мемориала жерт-
вам фашисткой оккупации вы-
езжали наши земляки. В адрес 
комитета поступило благодар-
ственное письмо председате-
ля Государственного Совета Ре-
спублики Крым В. Константино-
ва за весомый вклад в создание 
мемориала. Такие акции вызыва-
ют в обществе новый всплеск ин-
тереса к истории, а еще, конеч-
но, помогают в воспитательной 
работе. 

Лариса КОРРИ, пенсио-
нер:  - Приятно было увидеть на 
действующей сейчас в Государ-
ственном архиве Ставрополь-
ского края выставке «Все мы ро-
дом из детства» старые сним-
ки из нашего семейного альбо-
ма. Их вместе с некоторыми до-
кументами я передала архиви-
стам, так как понимаю, насколь-
ко это интересно не только одной 
нашей семье. Ведь в них отрази-
лось время! Эти материалы дол-
гие годы хранились в доме роди-
телей в селе Прасковея.  Кстати, 
Прасковея сто лет назад счита-
лась солидным культурным цен-
тром Свято-Крестовского уезда, 
это село даже хотели сделать 
уездным городом... В нем жили 
много грамотных людей, работа-
ла своя школа, шла насыщенная 
культурная жизнь. Мне кажет-
ся, это можно ощутить уже при 
взгляде на лица людей, запечат-
ленных на фотографиях. Там мои 
предки обосновались более ста 
лет назад.    Сейчас я разбираю 
письма разных лет, в том числе 
с фронта периода Первой ми-
ровой войны,  порой ночами не 
сплю, столько узнаешь о своей 
семье. Собираюсь эти письма 
передать в архив. А каждая фо-
тография  тоже неповторимый 
документ. Например, мне уда-
лось обнаружить  оригинал из-
вестного фото бойцов Буден-
новского партизанского отряда, 
на обороте снимка после вой- 

ны  папа своей рукой по памяти 
написал их фамилии. Думаю, хо-
тя снимок и публиковался, но по-
прежнему представляет научный 
интерес. Как и большая коллек-
ция дореволюционных снимков 
конца ХlХ - начала ХХ века. Соб-
ственно, в них  наглядная исто-
рия всей большой семьи, а по су-
ти,  отражение большой россий-
ской истории.   

Надежда ФОМИНА, началь-
ник архивного отдела админи-
страции Левокумского муници-
пального района: - Наш архив су-
ществует с 1972 года, когда по-
явилось свое помещение.  Со-
брание составляет около 30 ты-
сяч единиц хранения. Мы так-
же в своей работе руководству-
емся стремлением активно ис-
пользовать документальное на-
следие, а оно очень разнообраз-
но. Стараемся привлекать к нему 
внимание подрастающего поко-
ления, поскольку это  связано с 
воспитанием нравственности, 
патриотизма. Ведь то, что юный 
человек увидел здесь, в архиве, 
что узнал для себя, он понесет в 
будущее, расскажет потом сво-
им детям... Проводим экскурсии 
в архив, уроки мужества и другие 
формы популяризации докумен-
тов.  На презентацию выставки к 
юбилею Победы были приглаше-
ны ветераны войны, представи-
тели многих предприятий и ор-
ганизаций района, молодежь. 
Встреча получилась необыкно-
венно трогательной, надо было 
видеть, как люди разных поколе-
ний вместе пели знаменитую «Ка-
тюшу»,  какое удивительное чув-
ство единения всех захватило! 
Для архивистов это стало очень 
важным опытом. Кстати, хочу 
подчеркнуть важный момент: 
перед этим очень своевременно 
была проведена комитетом СК по 
делам архивов общекраевая ак-
ция «Хранить вечно», когда из по-
ступавших семейных собраний у 
нас формировались новые кол-
лекции. Нам удалось пополнить 
свои фонды многими докумен-
тами непосредственно от вете-
ранов войны. Увы, некоторых из 
ветеранов уже нет в живых, зато 
переданные ими материалы те-
перь всегда будут работать! Мы 
получили значительный объем 
информации от жителей всего 
района, пошла целая волна ини-
циатив - люди приносили нам  не 
только семейные, но и чудом со-
храненные архивы давно исчез-
нувших организаций. И люди до 
сих пор продолжают идти к нам.  

Расширилось, окрепло наше 
сотрудничество с историками, 
краеведами, педагогами. Плот-
нее стали общаться и с район-
ным музеем, на базе которого 
проводим свои мероприятия, 
помимо тех, когда гости прихо-
дят к нам напрямую. Активно ра-
ботаем со СМИ, публикуем ста-
тьи в районной газете, ведем пе-
редачи на местном радио. Все на 
основе наших фондов.   Жизнь в 
архиве не просто идет, а кипит!   
Телефонные обращения стали 
повседневностью, а теперь уже 
и обратная связь по электронной 
почте налажена, причем неред-
ко в таком виртуальном диало-
ге завязываются долговремен-
ные отношения. Человек заинте-
ресовался старыми документа-
ми, его потянуло узнавать исто-
рию дальше. И как приятно бы-
вает читать в нашей почте такие 
послания: «Спасибо огромное 
за ваш ответ! Вы даже не пред-
ставляете, насколько эта инфор-
мация важна для меня!»,  «Спаси-
бо за оперативный ответ по по-
иску личного дела моего деда!». 
После таких отзывов хочется ра-
ботать еще лучше. Порой дума-
ешь: а ведь если бы не наша вы-
ставка, человек мог не увидеть 
важный для него документ ни-
когда... Недаром к нам теперь 
чаще заходят школьные руково-
дители музеев, просят допол-
нительные сведения в развитие 
поднимаемых ими тем занятий. 
И тут нас часто выручают доку-
ментальные  сборники, издан-
ные  комитетом по делам архи-
вов.  А интересных форм еще 
много новых можно придумать, 
к тому же мы научились реали-
зовывать их  с  привлечением 
широкой общественности. На-
ши сотрудники регулярно вы-
ходят за стены архива с лекция-
ми, выезжают на периферию, нас 
узнали в районе.  Администра-
ция района нас поддерживает в 
вопросах  приобретения выста-

вочного оборудования, помогает 
в плане оповещения населения о 
наших мероприятиях, при печати 
необходимых баннеров   Отзывы 
населения убеждают: мы долж-
ны быть открыты при всех осо-
бенностях режимного характе-
ра нашего учреждения...  

Виолета БЕЛОКОНЬ, заме-
ститель директора по научной 
работе Государственного архива 
Ставропольского края:  - Форму-
лируя темы выставок, мы стре-
мимся затрагивать крупные со-
циально значимые вопросы. Раз-
умеется, учитывается и сегод-
няшний  посыл общества,  свое-
го рода заявка на ту или иную  те-
му.  Достаточно сложным в реа-
лизации оказался последний  
проект «Все мы родом из дет-
ства», так как задача ставилась 
отразить тему от начала суще-
ствования губернии на протяже-
нии более двух столетий.  Такие 
масштабные проекты  готовить  
непросто: приходится отбирать 
материал из обилия имеющего-
ся в фондах. С другой стороны, 
важен итог - новая возможность 
поделиться этим достоянием с 
земляками.   При этом исходим 
из установки: показывать отнюдь 
не только  позитивное, но и ви-
деть  разные  грани.  Представ-
лять эпоху такой, какой она дей-
ствительно была на определен-
ном этапе истории края, страны. 
Не менее увлекательно готовить 
издательские проекты. В частно-
сти, последнее по времени из-
дание - «Отчеты губернаторов» 
- появилось на свет тоже в ответ 
на потребность времени. Ведь 
сам институт губернаторства в 
стране восстановлен не так уж 
давно, поэтому интересно по-
смотреть на него с исторической 
точки зрения.  Сборник раскры-
вает моменты истории края с по-
явления здесь первых губерна-
торов в начале ХlХ столетия.   Пе-
ред читателем предстают про-
цесс формирования новых на 
тот момент органов управления 
губернией, фигуры чиновников, 
налаживавших работу госаппа-
рата, их иногда неуклюжие  дей-
ствия. А Кавказ - регион слож-
ный, принимавший многих пе-
реселенцев, что ставило немало 
задач по обустройству террито-
рии. Мы рады, что издание полу-
чилось и полным, и познаватель-
ным. Сборник был представлен 
на отраслевой конкурс научно-
исследовательских работ и от-
мечен Федеральным архивным 
агентством дипломом третьей 
степени - более чем из 120 пред-
ставленных со всей России. Для 
нас это и высокая оценка, и по-
лезный опыт. Круг наших дру-
зей постоянно расширяется: 
Российский государственный 
архив социально-политической 
истории, Российский государ-
ственный архив древних актов, 
Российский государственный 
военно-исторический архив, 
Российский госархив кинофо-
тодокументов и ряд других.   

Е. ДОЛГОВА: - Важно подчер-
кнуть, что все наши социально-
культурные проекты стали воз-
можны благодаря поддерж-
ке правительства края. Именно 
благодаря этой поддержке на-
ша издательская деятельность 
обрела целенаправленный, си-
стемный характер. Это в полной 
мере относится и к выставочной 
работе архивов,  осуществля-
емой с помощью выделяемых 
бюджетных средств, что позво-
лило направлять наших сотруд-
ников в командировки в Москву 
и Санкт-Петербург для рабо-
ты в федеральных архивах. На-
ши  издания, выпущенные со-
лидным тиражом, направлены 
в первую очередь в библиоте-
ки края, в том числе школьные, 
в учреждения культуры. В на-
ших планах  совместный с Рос-
сийским государственным ар-
хивом социально-политической 
истории выставочный проект по 
истории казачества. Достигну-
та принципиальная договорен-
ность по этому вопросу, причем 
демонстрация экспозиции пред-
полагается и в Ставрополе, и в 
Москве.

Подготовила 
НАТАЛЬЯ БЫКОВА. 
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